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Gloire à Dieu au plus haut des cieux ! Oui, nous devons être dans une joie profonde car celui qui est à l’origine de tout 
se fait homme pour nous sauver et nous faire connaitre le Père et l’Amour qui les unit dans l’Esprit. Il nous propose de 
partager cet Amour pour l’éternité.  Ce don dépasse l’entendement car il est signe de l’humilité de Dieu face à sa créature 
qui a voulu s’affranchir et se faire dieu tout seul. Chantons en ce temps de NOËL cette humilité abyssale pour qu’au-delà de 
notre faiblesse humaine, nous puissions expérimenter cet Amour concrètement en servant nos frères là où nous sommes. 
SERVIAM. 

Gloire à Dieu au plus haut des cieux ! Cette gloire de DIEU est accessible aux tout petits, les bergers en sont le signe, 
anonymes mais présents pour entourer cet enfant Dieu si fragile, si démuni et pourtant maitre de l’univers. Dieu en Jésus 
se rend accessible aux tout petits mais aussi aux plus grands. La présence des rois mages en est l’illustration. En se faisant 
eux même vulnérables (comme grands voyageurs) et en déposant leurs talents aux pieds de Celui qui est à l’origine du 
monde, ils découvrent ce mystère d’Amour qui les dépasse. Ils ne rentreront pas dans le piège d’Hérode assoiffé de pouvoir 
et repartiront discrètement mais éblouis par Celui qu’ils sont venus contempler et adorer.

Gloire à Dieu au plus haut des cieux ! Méditons, offrons-nous personnellement en étant ce signe de paix et de joie dont le 
monde a tant besoin. Que nos regards, nos gestes, nos paroles, nos engagements ancrés dans la vulnérabilité de cet enfant 
DIEU rejaillissent autour de nous.  Oui ce temps est un temps donné par Dieu pour nous faire progresser dans l’engagement 
de donner et servir de façon désintéressée dans l’unité, dans la communion, la fraternité, l’humilité. SERVIAM. Redevenons 
en ces temps de grâces des enfants fragiles, humbles mais capables de donner et d’accueillir l’Amour dont l’enfant Jésus 
témoigne dans cette étable.  

Gloire à Dieu au plus haut des cieux ! Merci Seigneur pour ton incarnation qui confirme que nous sommes précieux à tes 
yeux, au point de te rendre si vulnérable. Merci à toi Marie d’avoir dit OUI à ce projet qui te dépasse et à toi Joseph, d’avoir 
accompagné ce projet sans toujours bien comprendre car cela te dépassait comme pour nous ; avec tous les personnages 
de la crèche et nos frères Chevaliers chantons la gloire de Jésus qui se fait homme pour que nous puissions vivre de la vie 
de DIEU.

Que la sainte Famille lieu de don et d’accueil rayonne en ces temps de NOEL dans toutes nos familles. Paix et joie sur la 
terre !  VIVAT JESUS !

SERVIAM

GLOIRE À DIEU

Serviam est la lettre de liaison des Chevaliers de Colomb de France. N’hésitez pas à l’enrichir de vos contributions.   
Contact : France@kofc.org. - www.chevaliers-de-colomb.fr -  Serviam N°18 – Décembre 2023 - Impression Fidesprint. Merci à Matthieu pour sa coordination.

Emmanuel Ménager
Secrétaire Général du Territoire de France
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600 SÉMINARISTES
Les Chevaliers d’Ile de France ont été nombreux à répondre à l’appel du Diocèse de Paris pour encadrer cet évènement 

qui se déroule tous les dix ans. Nous avons été témoins d’une belle ferveur et d’une espérance qui réjouit le cœur, 
en retrouvant quelques chevaliers séminaristes.

3 RENDEZ-VOUS NATIONAUX   
Notre organisation se structure et, tel un calendrier liturgique, nous inscrivons dans nos agendas, tous les ans, 

trois rendez-vous immuables dont deux sont réservés aux grands chevaliers et à leurs représentants : 

1 – Le séminaire des serviteurs des conseils à Paris le 27 janvier 2024. 

2 – la convention annuelle du conseil de territoire le 1er juin 2024 à Bordeaux

3 – La retraite annuelle – pour tous - le 18 - 20 octobre 2024 au Mont Saint Michel

UN 
Chevalier français qui court le Marathon de New York. Fier de ses couleurs, portant dans sa prière tous ses frères 

souff rants, et préparant avec enthousiasme les Holy Games qui arrivent. 

DES MILLIERS ! 
Pour la première fois, nous allons remonter par les Grands Chevaliers les heures de bénévolat eff ectuées 

auprès de vos conseils ! 
Merci pour tout ! 

LES 3 QUALITÉS DU SERVITEUR DE LA FOI EN ACTES
Les trois qualités les plus emblématiques des grands chevaliers et des leaders et entraîneurs de nos conseils 
doivent être identifi ées. Ces trois qualités, nous devons les travailler, les entretenir, les diff user dans nos 
familles, dans nos métiers. Dans l’accompagnement des projets de la Foi en Actes, Elles sont les suivantes : 

1.  L’enthousiasme : pour étymologiquement être « transportés par Dieu », et pour nous mobiliser 
    et mobiliser nos équipes avec joie, optimisme et détermination.

2. L’empathie : pour écouter et rejoindre nos chevaliers dans leurs préoccupations, leurs soucis 
    et limites, « souff rir avec eux », pour mieux les aider à aller au-devant de ces limites. 

3. La gratitude : pour rendre hommage, en privé et en public, à l’engagement de nos chevaliers, 
    au temps passé à se donner, à servir, à se déployer pour une cause qui nous dépasse.

BOUSSOLES ET BALISES
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LA FOI EN ACTES 
NOS PROGRAMMES, NOS PROJETS, NOS PAROISSES, NOS JOIES

FOI ET SPIRITUALITÉ

Le Conseil du Sacré-Cœur s’est recueilli devant les reliques de Saint 
Antoine de Padoue à Cuges-les-Pins à l’occasion d’une retraite de conseil 
auprès de son nouveau chapelain.

Les Chevaliers de Colomb de Nantes ont accueilli 
l’anneau de Jeanne d’Arc au Monastère de la 
Visitation. Il était prêté à l’occasion d’une levée 
de fonds pour la restauration de ce monastère 
en plein cœur de Nantes. Très belle journée avec 
les sœurs qui nous ont remercié pour leur aide 
tout au long de l’année et particulièrement pour 
cet événement exceptionnel !

Nuit d’adoration et de prières pour notre conseil  
Sainte Geneviève de Nanterre.

De nombreux conseils se sont mobilisés avec 
ferveur auprès de la Sainte Vierge Marie à 
l’occasion de la Fête de l’Immaculée Conception 
(Limay, Chartres, Nanterre, Rennes, Blois). 
Hommage spécial au Conseil Saint Remi et Père 
Hamel qui ont lancé cette nouvelle initiative 
autour de leur clocher ! 

Des membres du Conseil 
Marcel Callo de Rennes en 
pèlerinage au Mont Saint 
Michel ont rencontré un 
chevalier américain du 
Connecticut à l’entrée du 
Mont en visite avec sa 
femme. Ce fut l’occasion 
d’une petite séance photo !
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FAMILLE

Après-midi de service pour le conseil Pierre Bienvenu Noailles de Léognan :  
nettoyage de quatre églises de la paroisse pendant que la rénovation de 
l’accueil de la Paroisse St Dominique était assurée par le Conseil St José 
Luis : peinture et moquette changées !

Un week-end plein d’engagements pour le Conseil Saint Louis Beaulieu  
à Libourne : plantation d’arbustes à l’oratoire du Pintey et repas solidaire 
et fraternel avec St Vincent de Paul !

Beaux moments avec la messe des corses de 
Paris. Ce fut l’occasion de passer un moment 
avec Marie Françoise épouse de notre frère 
Bertrand tragiquement disparu. La statue St 
Joseph de la Marche lui a été offerte et bénie 
à l’occasion d’un magnifique et intime moment 
de prière.

A Saint-Dizier, la Toussaint des enfants à Saint-Dizier, ce sont 20 bannières 
réalisées par des personnes souvent loin de l’Église, pour confirmer les enfants 
dans leur foi et les rapprocher des figures de saints. Dans cette même ville si 
missionnaire, L’histoire de Saint Nicolas lu par lui-même a captivé des dizaines 
d’enfants. Hommage encore au Conseil Saint Michel de Blois et à ses ateliers  
de santons pour la crèche ! 

Profitons de cette période de vacances de 
Noël pour nous rapprocher de nos épouses 
et de nos enfants, en ayant en tête ce chiffre 
d’une heure / enfant / semaine pour vraiment 
construire une relation dense et personnelle 
avec chacun. Le rôle du père de famille est 
décisif dans la transmission de la foi qui repose 
sur des actes davantage que sur des paroles. 

COMMUNAUTÉ
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Les chevaliers de Garches étaient à l’œuvre pour embellir leur église dans 
cette montée vers Noël !

Les Chevaliers de Colomb sont accueillis, aimés et promus par le  
témoignage du temps passé et donné joyeusement pour servir. La foi  
en actes « sans blabla » mais par des gestes concrets. 

Sous la pluie de Chartres, deux chevaliers et un aspirant ont aidé le diocèse 
à évacuer des anciennes salles paroissiales en déchetterie tandis que les 
Chevaliers bordelais en sentinelle pour la conférence de Fabrice Hadjadj  
à l’initiative des Associations Familiales Catholique. 

Enfin, à la retraite de Behuard, un long temps de service nous a permis de 
transpirer joyeusement ensemble.

DÉFENSE DE LA VIE

Collecte annuelle du conseil St Georges pour la banque 
alimentaire : la générosité des habitants nous a édifiés !

Bleuet de France : première opération annuelle dans le cadre d’un partenariat de trois ans. Merci à Arnaud, grand chevalier 
émérite du conseil Saint Denis de Rambouillet, pour son leadership et merci aux Conseils mobilisés à Paris, Tours, Toulon, 
Saint Raphael, Dardilly, Fontenay le Comte… Ce fut un galop d’essai qui appelle une montée en puissance.

Trois chevaliers de Vannes ont amené deux résidents d’un foyer 
de l’association des paralysés de France (APF) au match de ProD2  
Vannes – Agen (47-10). L’opération sera renouvelée une fois par mois, en 
espérant que le RCV continuera à « caracoler » en tête de championnat. 
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SANCTIFIÉS ...  
  

... AU SANCTUAIRE DE BEHUARD 

C’est à l’invitation du Conseil du Bienheureux Noël Pinot (un prêtre angevin guillotiné en 
1794 pendant les guerres de Vendée) que les Chevaliers de Colomb se sont réunis, du 
20 au 22 octobre sur la thématique « Chevaliers, fils de l’Église ». Cette deuxième retraite 
annuelle a eu lieu au sanctuaire marial de Béhuard, dont l’origine remonte à l’an 431  
comme nous l’a rappelé le père Bertrand Chevalier, recteur du sanctuaire, qui a brillamment 
retracé l’historique des lieux marqués par les nombreuses visites du roi Louis XI.

Cette retraite a été rythmée par trois enseignements dont vous trouverez quelques extraits ci-dessous : Fils de l’Église 
catholique, apostolique, romaine » par Emmanuel Ménager (cf. son éditorial en page 1) ; « Serviteurs de nos paroisses hier, 
aujourd’hui et demain » par l’abbé Amar ; « Serviteur de mon église domestique » par Samuel Gadenne. Un autre moment fort 
a été la cérémonie d’installation des nouveaux députés de district et des officiers de territoire. 

Extraits de l’enseignement de l’abbé Pierre Amar, 
aumônier des Chevaliers de Colomb de France 

La dimension constitutive de l’Église, c’est d’abord la 
dimension romaine. C’est l’intuition du Bernin avec sa 
colonnade à Saint-Pierre de Rome qui préfigure une mère 
qui accueille. Mais la dimension logique, cohérente et réaliste 
de l’Église, c’est sa dimension diocésaine et paroissiale. 
C’est vrai pour nous, Chevaliers de Colomb, qui sommes  
« serviteurs et veilleurs de nos paroisses » mais aussi pour nous 
en tant que Français car notre Église s’est construite autour 
de figures sacerdotales comme St Jean-Marie Vianney, le 
père de Montfort et St Vincent de Paul. N’oublions pas que 
notre fondateur est un prêtre de terrain.

Avoir le sens de l’Église, c’est poser un acte de foi (« je crois 
en l’Église » du Credo). On peut la critiquer, la dénoncer, mais 
il faudrait commencer par notre propre autocritique. À cet 
égard, on peut rappeler ce mot d’un évêque français : « oui, 
les évêques sont nuls. Savez-vous pourquoi ? Parce qu’ils 
sont choisis parmi les prêtres. Et les prêtres ? Eh bien, ils sont 
choisis parmi les hommes ! Tant qu’on ne demandera pas  
aux anges de devenir prêtres, on aura des soucis… »

Dans un monde qu’il faut aimer même s’il met à mal notre 
foi et notre espérance, la paroisse est mon oasis. S’il est vrai 
que le maillage territorial est de moins en moins ajusté, voire 
parfois complètement artificiel, il faut malgré tout trouver 
une source d’eau potable, fraîche et pas frelatée pour s’y 
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SANCTIFIÉS ...  
  

... AU SANCTUAIRE DE BEHUARD 
désaltérer et se sanctifier ensemble. Comme dit l’adage latin :  
« vivat, crescat, floreat ». Se fixer, s’enraciner et réussir. 

Le droit canonique évoque des munera, des charges confiées 
à l’Église et aux prêtres : célébrer, enseigner et gouverner. 
En tant que prêtre, nous en avons trois : célébrer, enseigner 
et gouverner. Mais pour faire tout cela, nous – les prêtres – 
nous avons besoin des Chevaliers de Colomb, nous avons 
besoin de cette bande de frères qui nous entoure et nous 
accompagne. il est de coutume de remercier les militaires et 
les forces de l’ordre en disant « thank you for your service ». 
Et si c’était notre rôle ? Celui de servir ceux qui servent.

Enseignement sur la famille de Samuel Gadenne,  
du Conseil Bienheureux Noël Pinot

Comme Chevaliers de Colomb, nous avons pu nous rendre 
compte que la «Foi en actes» est une transcription parfaite 
des devoirs de la famille chrétienne présentés par St Jean-
Paul II. 

Au service de la Famille, notre église domestique ; le premier 
devoir est de vivre fidèlement la réalité de la communion 
dans un effort constant pour promouvoir une authentique 
communauté de personnes. Responsabilité et amour 
conjugal sont au cœur de ce devoir. 

Au service de la Vie, compris comme une coopération à 
l’amour de Dieu Créateur. Face à l’individualisme, l’hédonisme, 
la désespérance, nous réalisons que la raison ultime de  
telles mentalités est l’absence, dans le cœur des hommes, de 
Dieu dont seul l’amour est plus fort que toutes ces peurs et 
peut les vaincre. Accueil de la vie et éducation des enfants 
sont au cœur de ce devoir. 

Au service de la Communauté humaine, c’est en puisant au 
sacrement du mariage que nous trouvons notre vocation de 
laïcs. C’est pourquoi, en cheminant à la suite du Seigneur 
dans un amour spécial pour les pauvres, nos familles doivent 
ouvrir leur cœur à ceux qui ont faim, ceux qui sont démunis, 
âgés, ceux qui sont malades, drogués, sans famille. Dignité 
de la personne et œuvres de charité sont au cœur de ce 
devoir.

Au service de la Foi, cette communauté familiale qui croit 
et évangélise est ainsi insérée dans le mystère de l’Église au 
point de participer, à sa façon, à la mission de salut qui lui 
est propre. Par conséquent, non seulement tous reçoivent 
l’amour du Christ en devenant une communauté sauvée, 
mais ils sont également appelés à transmettre à leurs frères le 
même amour du Christ, en devenant ainsi une communauté 
qui sauve. Intercession et conversion personnelle sont au 
cœur de ce devoir. 

Annonçons avec joie et conviction la bonne nouvelle sur 
la famille. C’est par la croix du Christ ressuscité, par notre 
écoute de l’Esprit-Saint, que nous devons exercer cette 
mission exigeante, sans crainte, avec confiance.

Encouragements de Mgr Delmas, évêque d’Angers

L’évêque d’Angers nous a fait la joie d’assister à une partie de 
notre retraite à Béhuard et a tenu à insister sur trois points :

L’Apostolats des laïcs : nous devons être en mesure de 
proposer des initiatives complémentaires des propositions 
pastorales institutionnelles car l’institution a aussi besoin 
de se laisser bousculer. Il existe des initiatives de terrain, 
légitimes, à accueillir favorablement, portées par des 
catholiques dynamiques et compétents.

Écoute : une meilleure connaissance de l’Église dans 
sa diversité passe une écoute attentive et bienveillante. 
Cela nécessite du temps et une vraie capacité à se laisser  
déplacer. Cette écoute se vit avant tout comme une motion 
intérieure et un appel à la conversion personnelle.

Estime : ce verset de la 1ère lettre aux Thessaloniciens résonne 
particulièrement en nos cœurs : « Nous vous demandons, 
frères, de reconnaître ceux qui se donnent de la peine 
parmi vous, ceux qui, dans le Seigneur, vous dirigent et vous 
donnent des avertissements ; estimez-les infiniment avec 
amour en raison de leur travail. Vivez en paix entre vous. »  
Cette estime mutuelle est fondamentale.
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MESSAGE DU COLORADO
Un moment de grâce et de communion

Ce séminaire rassemble chaque année, au mois de novembre, 
tous les représentants des états et des pays au sein 
desquels sont présents les Chevaliers de Colomb. Outre les 
cinquante états américains, la France a donc retrouvé des 
philippins, mexicains, polonais, et canadiens, … C’est toujours 
impressionnant de rejoindre ce parterre d’hommes engagés, 
auprès de leurs épouses présentes, pour s’occuper d’autres 
hommes pour servir avec eux et les conduire au Christ. 

Ce rassemblement s’est effectué avec Maxime Nogier avec 
qui nous formons, aux yeux de nos frères chevaliers de New 
Haven (siège social de notre Ordre), la fameuse French 
Connection.

Ces rencontres formelles et informelles sont toujours 
l’occasion de parler de nos réalités ecclésiales, de nos joies 
et de nos difficultés et de créer quelques ponts, comme la 
mise en relation des philippins avec le Père Dauchez, prêtre 
français (vu dans le film Sacerdoce) qui est à Manille. Nous 
essayons aussi de promouvoir, par les réseaux, divers, une 
tournée de la relique du chef de Saint Thomas d’Aquin…  Nous 
verrons.

Intervention de Patrick Kelly, Chevalier Suprême

Patrick Kelly a évoqué en introduction la période très 
particulière que nous traversons avec de nombreux défis, 
dans un contexte de guerre, de regain d’antisémitisme, de 
sécularisation et d’idéologies radicales, avec une Église encore 
attaquée de l’intérieur par les scandales et que beaucoup à 
l’extérieur voudraient faire taire.

Notre mission se place dans l’espérance, dans la lignée 
de la vision et des actions du Père McGivney. Nous avons 
beaucoup reçu et nous allons beaucoup donner, avec cette 
responsabilité de transmettre notre foi et notre enthousiasme 
aux générations à venir et c’est au service de la transmission 
de la foi et de cette urgence missionnaire que notre 
développement doit être appréhendé. Nous avons reçu deux 
conseils fraternels qui agissent comme des appels ! 

Conseil 1/ Notre croissance

Notre développement est une urgence missionnaire. Nous ne 
sommes pas un club mondain, nous sommes une confrérie 
et donc des frères qui appelons d’autres hommes à devenir 
des frères et des serviteurs arrimés au Christ. Notre appel 
doit être audacieux et se déployer à travers la relation 
interpersonnelle entre deux hommes, individuellement, en 
invitant inlassablement nos prochains, et en nous organisant 
en conséquence, afin de vivre la fraternité dans notre foi en 

actes. Le recrutement, c’est un par un et cette responsabilité 
doit s’inscrire dans notre cœur. 

Plus nous serons nombreux et plus nous serons appelés à 
mieux nous organiser, et à mieux servir, en répartissant la 
charge et en multipliant nos forces.

Conseil 2/ La transmission de la foi 

Approfondir sa foi, c’est l’attente des jeunes adultes et 
des générations à venir. Il s’agit d’un enjeu civilisationnel de 
transmission de la foi c’est la finalité de ce projet COR, qui 
repose sur la fraternité, sur la prière et sur la formation. Il s’agit 
d’un moyen de relancer des conseils et d’en créer de nouveaux. 
Le Pape François nous a parlé de ce programme COR et nous 
a invité à le déployer ! Frères chevaliers ! Courage dans vos 
missions, pour l’Église, pour nos familles, pour nos cultures.

Les Chevaliers de Colomb sont faits et charpentés pour 
naviguer par gros temps, c’est donc notre moment !

Intervention de Monseigneur Lori, Aumônier Suprême

Monseigneur Lori est également l’Archevêque de Baltimore et 
le vice-Président de la Conférence des Évêques Américains. 
Les temps forts de son intervention sont les suivants : 

1. Au sein d’une société qui s’atomise, nous devons être 
créateurs de liens : au niveau local, au niveau national, pouvoir 
créer un développement organique alors que tous les projets 
sont réalisés dans la société de façon déconnectée, de façon 
individuelle.

2. Au cœur de l’Église, nous devons rejoindre les besoins 
pastoraux et créer des initiatives évangélisatrices. Telle est la 
mission des Officiers de Territoire, des Députés de Districts 
et des Grands Chevaliers et des officiers des conseils au 
cœur de l’Église. Dans nos relations avec nos évêques et nos 
prêtres, le défi est le suivant : il faut gagner leur confiance ! 
C’est-à-dire mener à bien les projets qui nous sont confiés et 
que nous inscrivons dans la Foi en Actes, nous devons faire 
le point sur les projets avec nos chapelains, deux fois par an 
et nous poser régulièrement cette question : Où en sommes-
nous de ces projets ?

3. Les Chevaliers doivent remettre l’adoration eucharistique 
au centre de leurs vies, et aller au-delà de la fréquentation 
de la messe dominicale, en cherchant à remettre l’eucharistie 
au centre de nos vies, par la messe fréquente… Avec le 
chapelet, le chevalier tiendra par la prière quotidienne pour 
discerner, pour modérer sa colère, exprimer sa joie et ses 
encouragements, enfin, pour apporter au monde ce que nous 
devons décider, dire et surtout faire ! 
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Le 10 septembre 2023, le Pape François a béatifié la famille 
Ulma, une famille polonaise qui a été massacrée par les nazis 
en 1944 pour avoir caché des Juifs. C’est la première fois 
qu’une famille entière est béatifiée, d’un seul bloc

L’histoire de la famille Ulma est celle de laïcs chrétiens qui ont 
vécu leur foi face à la barbarie nazie jusqu’au sacrifice ultime. 
Mais avant la grande épreuve, il s’agit avant tout d’une famille 
« ordinaire », qui a été chrétienne au quotidien. Les parents, 
Jozef et Wiktoria Ulma, étaient agriculteurs. Tous deux issus 
de familles aisées, ils ont reçu une instruction de qualité. 
Né en 1900, Jozef était maraîcher, il avait aussi des arbres 
fruitiers ainsi que des ruches et même des vers à soie. Du 
reste, en 1933, Jozef Ulma a reçu le prix de la société agricole 
du district de Przeworsk pour ses nombreuses activités. Très 
actif dans la société civile, Il participait à la vie culturelle de 
son village et écrivait dans un hebdomadaire local. Enfin il 
pratiquait assidûment la photographie et ses œuvres sont 
encore exposées aujourd’hui à Markowa. Wiktoria, elle, est 
née en 1912 à Markowa également. Elle s’intéressait aussi à la 
culture et plus particulièrement au théâtre.

Le 7 juillet 1935, Jozef et Wiktoria se sont mariés dans leur 
ville de Markowa et se sont installés dans une petite ferme. 
Le couple a eu six enfants : Stanisława (né le 18 juillet 1936), 
Barbara (née le 6 octobre 1937), Władysław (né le 5 décembre 
1938), Franciszek (né le 3 avril 1940), Antoni (né le 6 juin 1941), 
Maria (née le 16 septembre 1942), et un autre enfant qui aurait 
dû naître quelques jours seulement après l’exécution de la 
famille, en 1944.

Jozef et Wiktoria avaient une vie spirituelle intense. Actifs 
sur leur paroisse, priant en famille, ils étaient membres de la 
confrérie du Rosaire vivant fondée à Lyon au XIXème siècle par 
Pauline Jaricot. Mais cette vie tranquille va basculer avec la 

guerre. D’abord, Jozef est mobilisé et participe à la campagne 
de l’armée polonaise contre l’offensive du IIIème Reich. 
Une fois la Pologne vaincue, Jozef retrouve sa famille et sa 
ferme. En 1942, les nazis font des rafles à Markowa afin de 
déporter des familles juives dans le cadre de la Solution finale. 
Beaucoup de Juifs sont arrêtés et envoyés dans les camps.

Devant cette haine antisémite, les Ulma choisissent de cacher 
des amis Juifs dans leur grenier : la famille Szall ainsi que deux 
enfants d’une autre famille juive, les Goldman trouvent refuge 
chez eux. Au total, huit personnes juives partagent la vie de 
la famille Ulma pendant un an. Ils participent aux travaux de 
la ferme jusqu’au fatidique 24 mars 1944 où un détachement 
de Ordnungspolizei, la police du Reich, encercle la ferme 
des Ulma. On apprendra qu’ils ont été livrés par un agent de 
police ukrainien qui avait récupéré la maison des Ulma quand 
ils avaient pris la fuite. Tous les occupants de la ferme sont 
abattus. Les huit personnes juives et toute la famille Ulma. 

Le 13 septembre 1995, après une longue enquête, l’institut 
Yad Vashem leur a reconnu le titre de Justes parmi les 
Nations à titre posthume. La médaille des Justes a été remise 
à Wladyslaw Ulma, le frère de Jozef. Mais il a fallu attendre 
2003 pour que leur procès en béatification soit ouvert. Ce 
procès a abouti et leur béatification a été décidée en tant que 
martyrs en tant que « morts en haine de la foi ». Le martyre 
a été reconnu car ils ont pris le risque de mourir pour sauver 
des Juifs, nos frères aînés dans la foi. 

Toute la famille a été béatifiée, y compris les enfants qui 
n’avaient pas pris la décision de sauver des Juifs. Mais ce 
qui est particulièrement remarquable, c’est que l’enfant que 
portait Wiktoria a également été béatifié, ce qui est inédit 
dans l’histoire de l’Église. Cette décision a été rendue possible 
par la fin de la doctrine des Limbes par une décision de la 
commission théologique internationale du 20 avril 2007. 
Désormais, les enfants non baptisés peuvent être sauvés. 
C’est aussi le cas des enfants morts dans le ventre de leur 
mère comme le soutenait déjà Jean-Paul II pour les enfants 
avortés. La famille Ulma est la première famille béatifiée en 
entier et leur enfant à naître, dont nous ne connaissons ni le 
nom ni le sexe, est le premier bébé “non né” à avoir été élevé 
sur les autels.

Leurs corps ont été transférés à l’église de Markowa, dans 
une chapelle latérale où on peut les vénérer. Dans cette 
ville, un monument comprend l’inscription : « Sauvant la vie 
d’autres personnes, ils ont donné la leur. Cachant huit frères 
plus anciens dans la foi, ils furent tués pour eux. Puisse leur 
sacrifice est un appel au respect et à l’amour pour chaque 
être humain ! Ils étaient les fils et les filles de cette terre ; ils 
resteront dans nos cœurs. » 

LA FAMILLE ULMA,
JUSTES ET BIENHEUREUX

par Damien Thiriet
Conseil Saint Jean-Marie Vianne
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Pour la troisième année consécutive, les Chevaliers de 
Colomb soutiennent l’opération « Charité pour les prisonniers
» portée par Stan Zagli, du Conseil Saint Louis-Marie Grignon 
de Monfort. Le principe est simple : il s’agit de distribuer 
des lots de cartes-prières que les détenus sont invités à 
colorier puis à conserver pour eux-mêmes, ou à adresser à 
leurs proches, s’ils le souhaitent. « Dieu touche nos yeux pour 
rejoindre nos cœurs », affi  rme joliment Anne-Laure Lavagna, 
qui a réalisé ces deux cartes « Lumière infi nie » et « Dieu 
pardonne ».

L’artiste, qui crée des peintures-prières colorées et lumineuses 
qu’elle expose dans des communautés religieuses mais aussi 
des entreprises, des hôpitaux et bien sûr chez des particuliers, 
et qui anime des ateliers chrétiens auprès de divers public, 
intervient en prison depuis cinq ans, témoin que « par la 
peinture, il y a quelque chose qui délivre ». Voici donc une 
œuvre de charité qu’il convient de soutenir, et pas seulement 
pour la beauté du geste !

 TROIS QUESTIONS À STAN ZAGLI 

Pourquoi cette initiative ?

« Pour un détenu, tout ce qui vient de l’extérieur est un rayon 
de soleil » témoigne Laurent Gay, ancien toxicomane 
converti en prison, qui témoigne aujourd’hui de sa Foi 
partout en France, des établissements catholiques aux 
mouvements de jeunesse comme le scoutisme. C’est une 
conviction que je partage complètement. Off rir des cartes 
d’inspiration chrétienne dessinée par Anne-Laure Lavagna, 
artiste catholique engagée, c’est permettre aux personnes 
écrouées de s’ouvrir à la joie de Noël, c’est tendre la main 
à ces personnes pour ouvrir une porte à la Miséricorde du 
Christ.

En quoi s’agit-il d’une œuvre de miséricorde ?

Une action pastorale pour les prisonniers est une œuvre 
de miséricorde au sens propre. La miséricorde ne diminue 
en rien la gravité des actes qui ont entrainé l’incarcération. 
Elle invite le pêcheur au repentir pour s’ouvrir au salut off ert 
par le Christ crucifi é pour nos péchés. Cette invitation est 
une porte ouverte pour plonger dans un Amour infi ni et 
incommensurable car seul Jésus-Christ relève et sauve du 

péché. La Foi nous donne pour sagesse Jésus-Christ crucifi é 
qui est source de rédemption pour les hommes (1 Co 1,24).

En quoi est-ce que cela nous concerne tous ?

Porter son témoignage jusqu’en prison c’est glorifi er la 
Puissance de notre Seigneur qui se manifeste à la Croix où 
Il déverse son infi nie miséricorde sur le monde entier. Rien 
ne peut être plus fort que la Miséricorde de Jésus-Christ, 
pas même les crimes abominables qui ont mérité une juste 
condamnation. « Pour nous c’est justice, car nous recevons 
ce que nous avons mérité » (Luc 23,41) : cette phrase du bon 
larron illustre la conviction que sa condamnation est juste et 
méritée. Pour autant, il ose faire preuve d’une sainte audace : 
demander au Seigneur le salut de son âme. Sa requête, portée 
par une Foi toute pure, sans détour, est immédiatement 
récompensée par l’une des plus belles affi  rmations du Christ 
« aujourd’hui tu seras avec moi dans le Paradis. » (Luc 23,43). 
La miséricorde du Christ ne remet pas en cause le besoin 
de justice et de sanction. Elle propose à chaque personne 
une rencontre qui va bouleverser sa vie. Une rencontre avec 
Jésus qui seule permet de changer nos péchés cramoisis 
en blancheur éclatante (Isaïe 1,18). C’est en cela que nous 
sommes tous concernés.

CHARITÉ AVEC LES PRISONNIERS

Merci de votre générosité pour cette action !
Allez sur la page de don sur notre site

www.chevaliers-de-colomb.fr
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SANS SE PRENDRE 
AU SÉRIEUX !

Les chevaliers sont des enfants  
et des saints en puissance

« Passer par la porte étroite »…  
A Saint Sulpice, on voit aussi grand, 
ample et beau

S’offrir soi-même ses cadeaux 
pédagogiques à Noël ! 

Quand tu ne veux pas que le gars en vert, 
arrive avant toi à la messe

La Basilique de la Trinité de Blois  
voit grand, ample et beau.  
Comme la Sainte Vierge. 

Chercher toujours des cautions  
et puis, s’arsouiller 

Footballeur et supporter, aide-toi  
et le ciel d’aidera ! 

Les enfants sont des chevaliers  
et des saints en puissance

Et le chevalier revêtit l’armure  
du service et de la charité
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Dans l’obscurité, avançons… et centrons-nous sur l’espérance qui nous est donné 
par la Parole de Dieu et sa Présence.

“Réjouissez-vous en espérance. Soyez patients dans l’affl  iction. 
Persévérez dans la prière.” (Romains, 12,12)

Passage d’Anne-Laure Lavagna
artdesignchretien.com

Une clarté chaude et intense concentre le regard et ouvre à l’espérance. 
Dans cet espace sombre, silencieux, un passage lumineux contraste 
par sa lumière, sa vibration. Voici quelques marches, un espace 
plein de promesses, un passage vers le Ciel… 
qui nous invite à avancer dans la confi ance.


